

Côte d'Ivoire/Devant la CPI

Le premier témoin à charge dépose contre Gbagbo

AFP  
La Haye/Pays-Bas

LE premier témoin à charge au procès de Laurent Gbagbo a raconté hier aux juges de la CPI comment les partisans de l'ancien président ivoirien avaient tiré dans la foule lors d'une marche des partisans de son rival, l'actuel président Alassane Ouattara.

"Nous nous rendions jusqu'à la RTI mais nous n'avons pas pu atteindre cet endroit car on nous a tiré dessus", a affirmé le témoin protégé P-547, évoquant la marche du 16 décembre 2010 vers les bâtiments de la télévision ivoirienne à Abidjan.

Selon l'accusation, les forces sous le contrôle de Laurent Gbagbo ont ouvert le feu sur cette marche de partisans non-armés, provoquant la mort d'au

moins 45 personnes. Ils auraient également violé 16 femmes et blessé 54 personnes, assure le procureur.

Le témoin, dont l'identité est protégée grâce à une déformation de sa voix et à une pixellisation de l'image, a été blessé à la jambe : "j'ai vu que l'os sortait".

Laurent Gbagbo et le chef de milice Charles Blé Goudé comparaissent devant la Cour pénale internationale de La Haye pour leurs rôles présumés dans la crise née du refus de l'ex-chef de l'Etat de céder le pouvoir à Alassane Ouattara, reconnu vainqueur par la France, les États-Unis et l'Union européenne de la présidentielle de fin 2010.

Les violences avaient fait plus de 3.000 morts en cinq mois, des deux côtés du conflit, transformant en champ de bataille certaines zones du premier produc-



Photo : AFP

La salle d'audience de la CPI d'où un premier témoin a déposé hier contre l'ancien président Laurent Gbagbo.

teur mondial de cacao, moteur économique de l'Afrique de l'Ouest. M. Blé Goudé et son mentor sont accusés de quatre chefs de crimes contre l'humanité: meurtres, viols, persécutions et autres actes inhumains, présumés commis notamment par l'armée, la police et des milices de jeunes pro-Gbagbo.

"Ceux que j'ai vu tirer, ce

sont les gendarmes", a affirmé le témoin dans sa langue natale, le dioula. "Je ne suis qu'un civil, je ne suis pas un militaire, nous étions de simples marcheurs".

A l'époque chauffeur de camions, ce musulman avait "depuis 10 ans" sa carte du RDR, le parti d'Alassane Ouattara.

Des gendarmes ont ensuite emmené des manifestants, a-t-il ajouté : "ils m'ont de-

mandé pourquoi j'étais là, j'ai répondu que c'était pour la justice". Il dit avoir été battu avant d'être emmené dans un hôpital par la Croix-Rouge.

Le procès de Laurent Gbagbo et Charles Blé Goudé s'est ouvert jeudi passé avec les déclarations liminaires. L'accusation avait affirmé que l'ancien président s'était accroché au pouvoir "par tous les moyens" tandis que les deux accusés assurent être "des hommes de paix".

Bien que le procureur a promis d'intensifier ses efforts et appelé à la patience, aucun membre du camp Ouattara n'a encore été inquiété par la CPI, ce qui lui vaut parfois d'être taxée de "justice des vainqueurs".

Laurent Gbagbo, dont la santé est "fragile", selon ses avocats, avait été livré à la CPI en 2011. Charles Blé Goudé l'avait été en 2014.

Somalie/Explosion à bord d'un avion de ligne  
Sans doute une bombe

AFP  
Mogadiscio/Somalie

L'EXPLOSION qui a troué le fuselage d'un avion de ligne somalien et l'a contraint mardi à un atterrissage d'urgence à Mogadiscio semble avoir été causée par une bombe, selon des déclarations du pilote hier et l'analyse d'un expert.

L'avion, exploité par la compagnie somalienne Daallo Airlines et qui se rendait à Djibouti avec 74 passagers à bord, a atterri mardi quelques minutes après son décollage de l'aéroport de Mogadiscio, avec un trou dans le fuselage. Deux passagers ont été légèrement blessés, selon la police. Le pilote de l'Airbus A321, Vladimir Vodopivec, un

Serbe de 64 ans, a confié à un ami que, pour lui, l'explosion avait été causée par une "bombe", selon des propos rapportés par le quotidien serbe Blic.

Des images de l'avion endommagé montrent un trou d'environ un mètre de diamètre dans le fuselage, juste au-dessus des moteurs situés sous l'aile droite, avec des traces de suie sur l'appareil.

M. Vodopivec a précisé que l'explosion n'avait pas endommagé le système de navigation et que, en dépit d'une perte de pressurisation de la cabine, il était parvenu à ramener l'appareil à bon port.

Un expert en sécurité aérienne, Xavier Tytelman, a expliqué à l'AFP que ces images avaient toute l'apparence d'une explosion cau-



Photo : AFP

L'avion de la Daallo Airlines a dû atterrir d'urgence à la suite de l'explosion d'une bombe à bord.

sée par une bombe et rappelaient un incident survenu en 1986 impliquant un Boeing 727 de l'ancienne compagnie aérienne américaine TWA au-dessus de la Grèce.

L'aéroport de Mogadiscio est devenue une forteresse depuis que s'est installée juste à côté la principale base de la force de l'Union africaine en Somalie (Amisom), forte de 22 000 hommes et qui aide

le fragile gouvernement somalien dans sa lutte contre les islamistes radicaux shebab, affiliés à Al-Qaïda.

Les shebab, chassés depuis mi-2011 de Mogadiscio, puis de leurs principaux bastions du centre et du sud de la Somalie, contrôlent toujours de larges zones rurales, d'où ils mènent des opérations de guérilla et des attentats-suicides - parfois jusque dans la capitale somalienne - contre les symboles du gouvernement ou contre l'Amisom. En janvier, ils ont infligé un sanglant revers au contingent kényan de l'Amisom en attaquant une base kényane dans le sud-ouest de la Somalie.

Hier après-midi, les shebab n'avaient pas diffusé de revendication concernant l'avion de la compagnie Daallo.

C'est arrivé...

Un requin en mange un autre dans un aquarium

LES visiteurs d'un aquarium géant de Séoul ont pu contempler vendredi dernier le sanglant épilogue d'un combat entre deux requins, qui s'est soldé par la disparition du plus petit dans la gueule du plus grand. Selon le récit du personnel du grand aquarium Coex de la capitale de la Corée du Sud, le combat pour une rivalité territoriale entre un requin taureau femelle de 2,2 mètres de long et un squalo d'une autre espèce deux fois plus petit qu'elle avait commencé jeudi soir. Lorsque que l'aquarium a rouvert ses portes vendredi matin seule la queue du plus petit requin était encore visible, dépassant de la gueule de l'autre.

"L'instinct du requin taureau est d'attaquer si son territoire est menacé, surtout dans les périodes de reproduction", a expliqué un porte-parole de l'aquarium. Le requin taureau semble avoir entièrement avalé son congénère. Il devrait cependant le régurgiter, faute de pouvoir le digérer entièrement, mais le processus "pourrait prendre près d'une semaine", selon le même spécialiste.

... à Séoul (Corée du Sud)

France/Violences

Mitrailage de deux commerces musulmans en Corse

AFP  
Ajaccio/France

LE Premier ministre français Manuel Valls a condamné hier le mitraillage dans la nuit d'une boucherie et d'une sandwicherie musulmanes dans une station balnéaire de Corse, plus d'un mois après des manifestations racistes sur cette île française de Méditerranée. Plusieurs dizaines d'impacts de balles ont été relevés par les gendarmes sur les façades des deux commerces voisins dans le centre de Propriano.

Selon le procureur de la République à Ajaccio, Eric Bouillard, "des témoins ont indiqué avoir entendu deux séries de tirs en rafale". Il s'agissait d'"armes automatiques tirant du 9 mm", a-t-il précisé, ajoutant que "les dégâts sont minimes".

Aucune inscription n'a été retrouvée sur place, et aucune revendication n'est parvenue aux enquêteurs, a encore indiqué le procureur.

Manuel Valls a dénoncé des "actes intolérables", qui "imposent notre condamnation unanime". "La lutte contre le terrorisme vaut pour tous les actes de terrorisme" et le gouvernement entend "protéger tous les Français et condamner tous les actes racistes et antisémites", a souligné le porte-parole du gouvernement Stéphane Le Foll.

Cet incident survient après de vives tensions sur l'île liées à la communauté musulmane. Dans la nuit de Noël, des pompiers avaient été attaqués par une vingtaine de personnes armées de barres de fer et de battes de base-ball dans un quartier populaire d'Ajaccio, la principale ville de Corse, ha-

bité par un grand nombre d'immigrés.

Ces violences avaient déclenché une série de manifestations et de débordements racistes au cri de "On est chez nous !", "Arabes dehors !". Les manifestants avaient en outre saccagé une salle de prière musulmane dans ce quartier, suscitant une condamnation générale.

La Corse, où les nationalistes ont remporté des élections régionales pour la première fois en décembre, compte la deuxième plus forte proportion de population étrangère (entre 8 et 10%) en France après la région parisienne. Selon un rapport officiel publié en janvier, les actes antimusulmans ont plus que triplé en France l'an dernier, avec 429 faits recensés (124 actions et 305 menaces).

L'Afrique en bref

• **Afrique du Sud/Politique.** Zuma veut rembourser

Le président sud-africain Jacob Zuma s'est dit prêt hier à rembourser une partie des 20 millions d'euros (13,1 milliards de francs) d'argent public utilisés pour rénover sa résidence privée de Nkandla, un scandale qui empoisonne sa présidence depuis plus de deux ans.

• **Burundi/Troubles.** Au moins un mort en plein Bujumbura

Au moins une personne a été tuée et cinq blessées hier à la mi-journée par l'explosion de trois grenades en plein centre-ville de Bujumbura, la capitale du Burundi.

• **Congo/Justice.** BMA : Sassou Nguesso contre-attaque

Le président congolais Denis Sassou Nguesso, visé en France par une enquête sur le patrimoine immobilier de sa famille, a annoncé mardi à l'AFP avoir contre-attaqué en portant "plainte contre X" à Paris.

A travers le monde

• **Birmanie/Politique.** Suu Kyi maintient le suspense quant au président

Aung San Suu Kyi, désormais à la tête d'une large majorité parlementaire en Birmanie, a maintenu le suspense hier quant à l'identité du futur président du pays, se bornant à déclarer que "nous devons avancer prudemment".

• **Espagne/Politique.** Le socialiste Sanchez va tenter de former un gouvernement

Le socialiste Pedro Sanchez s'est vu confier mardi par le roi Felipe VI la tâche épineuse de tenter de former un gouvernement en Espagne, après plus d'un mois de blocage politique.

• **Etats-Unis/Présidentielle.** Le candidat républicain Rand Paul jette l'éponge



Photo : AFP

Rand Paul, candidat républicain à la primaire pour la présidentielle américaine, a annoncé hier qu'il mettait un terme à sa campagne, après des résultats décevants lors des premiers votes de l'Iowa lundi.

• **Grande-Bretagne/Référendum.** L'appel de Cameron

Le Premier ministre britannique David Cameron a appelé les députés à se "battre ensemble" pour obtenir les réformes permettant au Royaume-Uni de rester dans une Union européenne réformée lors d'un discours solennel devant le Parlement hier.